ANSTALT IRS/EE



Gedenkstätte Prosektur

Anstaltsfriedhof

MIT "EUTHANASIE"-DENKMAL

informieren gedenken bilden

Nach der Säkularisation wird in Kloster Irsee am 1. September 1849 die erste stationäre Psychiatrie in Schwaben als "Kreis-Irren-Anstalt Irsee" eröffnet. In ihrer Satzung heißt es: "Der Zweck der Anstalt ist Heilung und Verpflegung heilbarer und unheilbarer Geisteskranker beiderlei Geschlechts. [...] Die möglichst sorgfältige, menschenfreundliche Behandlung der Kranken bildet die erste Pflicht aller Beamten und Offizianten [Angestellten] der Anstalt. [...] Jede körperliche oder geistige Mißhandlung ist auf's Strengste untersagt." Sommer 1981 als Tagungs-, Bildungs- und Kulturzentrum des Bezirks Schwaben eine neue Funktion. Zeitgleich wird auf dem Anstaltsfriedhof das erste dauerhafte Mahnmal für die Opfer der NS-"Euthanasie" aus bayerischen Heil- und Pflegeanstalten eingeweiht. 1996 wird die ehemalige Prosektur zum Ort des Gedenkens. Seit 2009 halten "Stolpersteine" die Erinnerung an ermordete Patientinnen und Patienten wach. Die Wiederherstellung des Anstaltsfriedhofs erfolgt 2010 bis 2013. Jährlich findet dort die Gedenkveranstaltung "Lichter gegen das Vergessen" statt. 2023 wird die Prosektur umfassend saniert und der

informing commemorating educating

After secularisation, the first inpatient psychiatric facility in Swabia was opened on 1 September 1849 in Irsee Monastery as the "Kreis-Irren-Anstalt Irsee". Its articles of association state: "The purpose of the institution is to cure and care for curable and incurable mental patients of both genders. [...] It is the first duty of all the institution's officials and officers [employees] to treat the sick with as much care and as humanely as possible. [...] Any physical or mental maltreatment is strictly prohibited."

Initially, about 80 mentally ill people were cared for in Irsee and treated according to the medical knowledge at the time. By the 1860s, however, the number of patients at the institution had risen to over 300. The modifications and extensions made in Irsee were no longer sufficient. On 1 August 1876, the "Bayerische Heilanstalt für Geisteskranke in Kaufbeuren" was opened. From then on Irsee became a branch of Kaufbeuren, mainly for chronically ill patients.

Under the Third Reich, the Irsee part of the institution was involved in the Nazi "euthanasia" programme in a variety of ways:

• In 1940 and 1941, patients were prepared here in groups for their deportation to the Grafeneck and Hartheim killing centres.

- A fat-free and meatless starvation diet was enforced here until 1945, resulting in many people dying from exhaustion.
- Medication was also administered for the targeted killing of patients.
- Death certificates were forged here and burials took place under undignified circumstances.

In 1972, the Irsee institution was closed due to structural defects. After the general renovation, the monastery complex was given a new function in the summer of

1981 as a conference, education and cultural centre for the district of Swabia. At the same time, the first permanent memorial for the victims of Nazi "euthanasia" from Bavarian psychiatric institutions is inaugurated in the institution's cemetery. In 1996, the former morgue became a commemoration site. "Memorial stones" have kept the memory of murdered patients alive since 2009. The restoration of the cemetery ran from 2010 to 2013. Every year, the "Lichter gegen das Vergessen" (Lights Never to Forget) memorial event is held there. In 2023, the morgue will be extensively renovated and the memorial room will be redesigned. An information room on the institution's history will be opened in the monastery building in 2024.

The information, commemoration and education offered in Irsee embed local events in the social context of their time. Individual stories of life and suffering shed light on the history of psychiatry from different perspectives. We want to

inform people about 123 years of regional psychiatric history

commemorate the victims of Nazi "euthanasia" crimes *educate* people to enable them to take an individual ethical stance

The market town of Irsee has other memorial plaques for the "euthanasia" victims at the former plague cemetery and at the municipal cemetery near St. Stephan. At Kaufbeuren Psychiatric Hospital, information pillars on the patient murders were erected on the path from Thomaskirche church to the memorial stone.

We cannot undo what has happened. The victims of the inhuman atrocity perpetrated by the Nazi regime were people like us. This also applies to the perpetrators and those who helped them or engaged in resistance. It is up to us to learn from history. Zunächst werden in Irsee etwa 80 psychisch kranke Personen nach den damaligen medizinischen Erkenntnissen versorgt und therapiert. Bis in die 1860-er Jahre steigt die Zahl der Anstaltspatienten jedoch auf über 300 an. Umbauten und Erweiterungen in Irsee reichen nicht mehr aus. So wird am 1. August 1876 die "Bayerische Heilanstalt für Geisteskranke in Kaufbeuren" eröffnet. Irsee ist fortan Zweigstelle von Kaufbeuren, überwiegend für chronisch kranke Patientinnen und Patienten.

In der Zeit des Nationalsozialismus ist der Anstaltsteil Irsee in vielfältiger Weise in "Euthanasie"-Aktionen eingebunden:

- Hier werden 1940 und 1941 Patientinnen und Patienten gruppenweise f
 ür ihre Deportation in die T
 ötungsanstalten Grafeneck und Hartheim vorbereitet.
- Hier wird bis 1945 fett- und fleischlose Hungerkost ausgegeben, sodass viele Menschen an Entkräftung sterben.
- Hier werden Medikamente zur gezielten Tötung von Patientinnen und Patienten verabreicht.
- Hier werden Totenscheine gefälscht und Bestattungen finden unter unwürdigen Umständen statt.

1972 wird die Anstalt Irsee aufgrund baulicher Mängel geschlossen. Nach der Generalsanierung erhält die Klosteranlage im Gedenkraum erfährt eine neue Gestaltung. Ein Informationsraum zur Anstaltsgeschichte wird 2024 im Klostergebäude eröffnet.

Die Informations-, Gedenk- und Bildungsangebote in Irsee betten die lokalen Ereignisse in den gesellschaftlichen Zusammenhang ihrer Zeit ein. Individuelle Lebens- und Leidensgeschichten beleuchten verschiedene Perspektiven auf die Geschichte der Psychiatrie. Den Opfern sollen sie – stellvertretend für viele – ihre individuelle Würde zurückgeben. Damit möchten wir

- über 123 Jahre regionale Psychiatriegeschichte *informieren*
- der Opfer der NS-"Euthanasie" *gedenken*
- zur Ausprägung einer eigenen ethischen Haltung *bilden*

In der Marktgemeinde Irsee befinden sich weitere Gedenktafeln für die "Euthanasie"-Opfer am früheren Seuchenfriedhof und auf dem Gemeindefriedhof bei St. Stephan. Im Bezirkskrankenhaus Kaufbeuren werden Informationsstelen zu den Patientenmorden auf dem Weg von der Thomaskirche zum Gedenkstein errichtet.

Das Geschehene ist nicht ungeschehen zu machen. Die Opfer der menschenverachtenden NS-Politik waren Menschen wie wir. Das gilt auch für die Täter und Täterinnen sowie für diejenigen, die ihnen geholfen oder aber Widerstand geleistet haben. Es liegt an uns, aus der Geschichte zu lernen.